
脫貧須重質 要贏更要好
精準支持「三區三州」完善考評力避造假
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2017年底召開的全國扶貧開發工作會議明確，2018年是打好脫貧攻堅戰的關鍵一
年，要由「打贏」向「打好」轉變。工作重點包括：
確定2018年度貧困人口脫貧和貧困縣摘帽計劃，調
整完善脫貧滾動規劃；制定三年行動指導意見；強化
對「三區三州」（西藏、四省藏區、新疆南疆四地州
區域和四川涼山州、雲南怒江州、甘肅臨夏州）等深
度貧困地區的精準支持；抓實推進精準施策；開展作
風專項治理；扶貧與扶志扶智相結合，激發內生脫貧
動力；完善督查巡查和考核評估機制；深入推進東西
部扶貧協作和定點扶貧等方面。劉永富說：「思想觀
念有轉變，環境條件有變化，勞動技能有提升，有穩
定的收入渠道，脫貧質量就穩定了，我們要向這方面
來努力。」

開展專項治理 杜絕扶貧造假
值得關注的是，今年的扶貧工作重點中強調將開展
作風專項治理。對此，劉永富坦言，脫貧攻堅工作還
存在不落實、不到位、不精準，以及形式主義、官僚
主義、數字脫貧、扶貧資金管理使用貪污浪費等問
題。
數據顯示，基層扶貧造假觸目驚心。去年年底，審計

署審計長胡澤君向十二屆全國人大常委會報告時提到，
被審計的各縣共剔除和清退不符合建檔立卡貧困人口多
達10.18萬人，直指扶貧造假。在中央紀委的通報中，
扶貧領域出現的問題更是屢見不鮮。上月初，中央紀委
在一周之內，對河北張家口的扶貧領域貪腐問題進行了
兩次通報嚴肅問責。

最嚴年度考核 按評價行賞罰
中央紀委決定於2018年到2020年，在全國開展扶貧
領域的腐敗和作風問題的專項治理。根據方案，此次
治理重點既有扶貧領域存在的突出問題，也有相關責
任落實不力的問題。如扶貧領域貪污侵佔、行賄受
賄、虛報冒領、截留挪用、揮霍浪費、吃拿卡要、優
親厚友等突出問題；地方黨委、政府在脫貧攻堅工作
中履行主體責任不力，態度不堅決、工作不扎實、敷
衍應付等問題。
同時，為了檢驗數據真實性，更好地發現扶貧中存在

的問題，一場最嚴格的脫貧攻堅成效年度考核正在全國
展開。劉永富表示，主要通過「第三方評估」、「省際
交叉考核」及「媒體暗訪考核」等形式檢驗扶貧成果。
目前，「第三方評估」調查已全部結束，發現了駐村工
作隊並不駐村、虛報貧困戶收入等問題。下一步，國務
院扶貧辦將對綜合評價好的省份給予獎勵，對考核結果
差的省份加大問責力度。
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質量。去年的全國扶貧開發工作會議明確將扶
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■香港文匯報記者 江鑫嫻 北京報道

如何將扶貧工作由「打贏」向「打
好」轉變？基層領導最有發言權。在
日前舉行的一場國新辦發佈會上，多
位身處脫貧攻堅一線的縣委書記現場
分享了一些成功經驗。他們均認為
「精準」二字是關鍵，精準施策、產
業帶動，絕不讓一人一戶掉隊。
陝西省柞水縣縣委書記陳璇講述了

大力發展旅遊脫貧的效果。該縣森林
覆蓋率82%，累計投資2億多元（人
民幣，下同），發展鄉村旅遊、觀光

採摘，讓農民吃上「旅遊飯」。推動
林下種植，鼓勵農民發展林下中藥
材、食用菌等特色產品。「最重要的
是讓貧困戶分享產業紅利。」陳璇
說。

摘帽屬過程 致富須努力
「能夠成功摘帽，緣於我們採取超

常舉措，拿出過硬辦法，精準滴灌、
對症施策。」作為全國首批脫貧摘帽
的28個縣之一，河南滑縣縣委書記

董良鴻說，當地探索光伏扶貧和企業
帶動扶貧兩種模式，打造溫棚瓜果、
畜禽養殖、加工製造等特色產業。貧
困群眾內生動力明顯提升，幹事熱情
迸發，全縣5.6萬貧困人口實現創業
就業，戶均增收2萬元左右。「摘帽
是我們一個階段性目標，如果說摘帽
是一場中考的話，致富奔小康才是一
場大考，任務仍然很艱巨。」董良鴻
說，接下來滑縣將繼續鞏固脫貧成
果，確保退出脫貧穩定可持續。

作為全國最後一批貧困縣，如何利
用現有資源精準扶貧？四川省布拖縣
縣委書記沙文表示，該縣從最突出的
住房、醫療短板補起，持續攻堅，讓
老百姓真正有了獲得感。以貧困人口
的安全住房為例，隨着易地扶貧搬
遷、彝家新寨建設、危房改造等政策
推行，現在農村的新房一排接一排。
而當健康扶貧深入推進時，困難群眾
享受到了「看病不花錢」的福利。他
說：「老百姓都由衷地感恩。」

前線分享經驗前線分享經驗 重在精準施策重在精準施策
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■■20172017年末年末，，中國農村貧中國農村貧
困人口為困人口為33,,046046萬人萬人，，比比
上年末減少上年末減少11,,289289萬人萬人；；
貧困發生率貧困發生率33..11%%，，比上比上
年末下降年末下降11..44個百分點個百分點。。

■■20172017年產業扶貧新業態年產業扶貧新業態
發展迅速發展迅速，，電商扶貧帶動電商扶貧帶動
274274萬貧困戶增收萬貧困戶增收，，光伏光伏
扶貧直接惠及扶貧直接惠及8080萬貧困萬貧困
戶戶，，旅遊扶貧覆蓋旅遊扶貧覆蓋22..33萬萬
個貧困村個貧困村。。

■■ 20182018 年目標是再減少年目標是再減少
11,,000000萬以上貧困人口萬以上貧困人口、、
實現實現200200個左右貧困縣脫個左右貧困縣脫
貧摘帽貧摘帽、、完成完成280280萬左右萬左右
貧困人口易地扶貧搬遷貧困人口易地扶貧搬遷。。

製表製表：：香港文匯報記者香港文匯報記者 江鑫嫻江鑫嫻

以前，一提起扶貧很多人都
會想到「逢年過節，送點錢，
給點米、麵、油。和貧困戶握

手、合影，然後抬腿走人。」這樣過場式的扶貧，
不能根本解決問題。

古語云：「授人以魚，不如授人以漁。」精準扶
貧關鍵在於「授人以漁」。筆者發現許多困難群眾
需要項目、資金、智力和技術支持，期望能通過合
作組織、產業規劃，繪就一副能看懂、可實現的脫
貧藍圖。

目前，離中央提出的脫貧期限不足三年，尚有
3,000多萬人需要脫貧，這就要求各級扶貧幹部向
優秀摘帽地區學習經驗，因地制宜制定「授漁計
劃」，杜絕形式主義、弄虛作假、貪污腐敗等現象
出現。

只有從根本上扶智、扶技、扶信心，方可讓困難
群眾通過自身努力實現可持續致富，令貧困地區徹
底脫貧。 ■香港文匯報記者 江鑫嫻
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民宋玉寶一家這個春節過得比
較充實，除了置辦年貨、看春
晚、吃團圓飯外，他們的主要
議題是探討怎麼通過種植蔬菜
實現脫貧。「我們村一共有30
戶人家，有3家是貧困戶，我
們家就是其中之一。」55歲的
宋玉寶說，自己希望在獲得扶
貧貸款的同時，能得到更多的
技術支持，種出優質蔬菜賣上
好價錢，早日摘掉貧困戶的
「帽子」。這也是當地許多貧
困老鄉的新年願望。
一直以來，宋玉寶家都以種

地為生，過着「看天吃飯」的
日子，年景好的時候年收入約
10,000元。兒子中專畢業後在
石家莊打臨時工，女兒還在上
大學，生活過得十分緊張。
「面朝黃土背朝天慣了，沒什
麼技術，比較拿手的只有種
地，所以我想通過種植蔬菜脫
貧。」他說，「現在國家有了
好的扶貧政策，每個貧困戶都
配有一個幫扶幹部，有什麼困
難可以第一時間找他們幫忙。
年前，幫扶幹部根據實際情況
給我家提供了養動物、種蔬菜

等項目資料，還說可以提供免
息貸款，我決定試一試。」

中間商提成多

盼拓銷售渠道
在被問及對扶貧主管部門有

哪些期待時，宋玉寶表示，希
望政府給貧困戶投配資金的同
時給予必要的技術支持。在項
目初期，有關部門能配備相關
技術人員，一對一輔導，中期
能到農戶家中巡視指導。「畢
竟讓我們從書本上學也不現
實，很多貧困戶文化程度都不
高，所以我們希望能有人手把
手地教我們。至少第一年是這
樣，以後有了經驗就可以自己
解決問題。」
宋玉寶說，後期銷售也是一

個令人頭疼的問題。「我們這裡
沒有大型農貿市場，也沒有形成
農業合作社，種的菜只能賣給中
間商，而中間商壓價壓得很多人
都想像不到。比如，白菜在城裡
能賣一元錢一斤，而中間商可能
只給農戶幾毛錢。這可都是農民
的血汗錢。」他期待政府能解決
銷售渠道問題，讓貧困戶早日奔
小康。 ■香港文匯報

記者 江鑫嫻北京報道

針對如何打好
未來三年脫貧攻
堅戰的問題，有

專家表示，扶貧考核過於頻繁且標準
不一，情況會讓基層無所適從，故該
專家建議要精簡和合併各種考核監
督。
中國人民大學中國扶貧研究院院長

汪三貴表示，中國現行的扶貧標準是
收入穩定超過貧困線，穩定實現農村
貧困人口不愁吃、不愁穿，義務教
育、基本醫療和住房安全有保障。但
也需要戒除不切實際的奢望，因為過
高的資源投入不僅超過農村發展水平
和財政承受能力，還會在一定程度上
造成一些人把當貧困戶當作一件光榮
的事情。因此，未來幾年的脫貧攻
堅，應堅持現行扶貧標準並保證在這
一標準下脫貧的質量和可持續性。
針對未來如何深入精準扶貧的問

題，國務院扶貧辦綜合司司長、新
聞發言人蘇國霞表示，要堅持把產

業扶貧作為穩定脫貧的主要途徑，
並繼續加大健康扶貧、教育扶貧力
度，推動光伏扶貧、電商扶貧、生
態扶貧、鄉村旅遊扶貧等新業態取
得新成效。堅持專項扶貧、行業扶
貧、社會扶貧「三位一體」大扶貧
格局，發揮政府投入主體和主導作
用。對於喪失內生發展動力的貧困
人口，要做到扶志和扶智同步進
行。另外，對於扶貧人才建設問
題，國家將進一步加大本土人才的
培養和回引，激發貧困地區的內生
動力。
汪三貴認為，扶貧考核過於頻繁

且標準不一，情況會讓基層無所適
從。他建議，首先要精簡和合併各
種考核監督，減少次數，讓地方政
府集中精力實施各項精準扶貧政策
和措施。其次是要加強培訓，讓參
與考核評估的人員充分理解脫貧攻
堅政策。三是要進一步完善考核評
估方法和機制，減少隨意性。
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標準不一難入手
精簡考核成要務

■針對未來如何深入精準扶貧的問題，蘇國霞表示，要推動生態扶貧、鄉村旅
遊扶貧等新業態取得新成效。圖為旅客遊覽廣西南寧青瓦房古村落。資料圖片
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授漁困難群眾
繪就致富藍圖 �13

■有農民希望政府給貧困戶投配資金的同時給予必要的技術支持。圖為授課
老師在貴州一間講習所教授學生刺繡技巧。 資料圖片
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■■去年底召開的全國扶貧開發工作去年底召開的全國扶貧開發工作
會議明確會議明確，，今年是打好脫貧攻堅戰今年是打好脫貧攻堅戰
的關鍵一年的關鍵一年，，要由要由「「打贏打贏」」向向「「打打
好好」」轉變轉變。。圖為江西菜農在溫室大圖為江西菜農在溫室大
棚內耕作棚內耕作。。 資料圖片資料圖片


